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壹、前言 

  日前個人到南投縣水里演講，在趕往田中另一場演講的途中經過知名的松柏嶺，看

到了一大片的茶園，心中有許多感慨。個人認為再不阻止ECFA的話，這一大片美麗的茶

園與觀光事業終將崩潰。經由地下管道進口到台灣的中國茶葉充斥市場，已經大大傷害

台灣茶農的權益，更何況ECFA一旦完全落實，對茶農的生存將是致命性的衝擊。 

  民主進步黨在制定《十年政綱》的過程中，有關ECFA的部分，個人並沒有全程參

與，僅有在《十年政綱》內容確立後，才參與最後「三讀」的文字修訂。但本人當時之

建議並未被採納。 

  基本上，個人與會時對《十年政綱》有關ECFA部分秉持以下幾項原則：首先，民主

進步黨所提出的政策必須有別於中國國民黨；其次，民主進步黨所發表的政綱內容，不

能變成中國國民黨拿來攻擊民進黨的武器；第三、由於台灣人民具備充分的知識水準，

相信他們將會很嚴格地檢視《十年政綱》的內容，所以《十年政綱》內容的邏輯不能互

相矛盾。 

貳、《十年政綱》論及ECFA的處理 

 一、以國家整體利益為考量 

  原則上，《十年政綱》討論到ECFA的處理原則：不能僅僅圖利於少數的得利者，必

須以國家的整體利益為考量，照顧到大多數台灣人民的福祉，因此根據報載必須採取民

主的程序以及按照國際的規範來處理ECFA的何去何從。 

  基本上，個人非常贊同這樣穩當的處理態度，不過還是有某些人對外發表不同的意

見，他們認為民主進步黨一旦重新執政，勢必要概括繼受，並且要與中國作進一步的談

判。在此，個人要向各位報告，這種說法絕對不是蔡主席的意見。 

  蔡主席對ECFA的看法，在《十年政綱》中表達非常清楚，她特別提及馬英九政府與
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中國簽訂的ECFA存在八項重大缺點，馬英九誇大其詞宣傳ECFA的好處，卻迴避讓台灣

人民知道任何對台灣不利的內容，這就是為什麼蔡主席一再強調，未來如果她取得執政

權，如何處理ECFA？是不是要舉辦ECFA公投？都將交由人民來決定。 

  至於，如何從國家的整體利益面來處理ECFA？蔡主席提出以下幾點思考的面向：台

灣與中國形成自由貿易區的進展，又該進展對台灣內部的影響，以及台灣與外國簽訂自

由貿易區的可能性等等。馬政府從一開始就不願意對人民說實話，中國會阻擋台灣與美

國、日本簽署自由貿易區協定，將導致台灣受到極大的經濟衝擊，以及簽訂ECFA之後，

會對台灣產生什麼樣的壞處？大多數人都不知道。反觀，蔡主席明確表示，未來如果她

執政後會將ECFA的好壞處，以透明化的方式向國人報告，同時採取民主的方式讓台灣人

民充分參與討論。  

 二、民主程序與國際貿易規範 

  中國國民黨攻擊民主進步黨的手法，就是強調民主進步黨一旦執政，將概括繼受所

有ECFA的內容，並積極與中國展開促進ECFA談判為藉口攻擊蔡主席。個人認為這種作

法相當不應該，事實上蔡主席也從未有過這樣的表示，而是少數人的意見而已。 

  我們支持蔡主席執政，以民主的程序與國際貿易的規範來處理ECFA，其中所謂民主

的程序，包括：支持民主進步黨贏得國會過半的多數，由國會決定ECFA的處理方式，或

是舉行公民投票決定ECFA何去何從，蔡主席處理的方式就是尊重大多數人民意見的民主

程序。至於，什麼是國際規範處理ECFA？在世界貿易組織（WTO）有一套處理國際貿

易事務的法律，而1968年《維也納條約》也發展出一套國際法律，ECFA十六條的內容也

算是國際條約。所以，只要台灣人民經過充分的討論，瞭解ECFA的好壞處之後，作出最

終的決定之後，我們在根據國際法律的相關規定作進一步的處理，如此才是正確的作

法。這就是為什麼我非常贊成蔡主席所發表《十年政綱》的主要理由。 

參、馬政府簽ECFA後的「黃金一年」 

  馬政府簽訂ECFA至今已滿一年，馬政府將這個過渡期間訂為「黃金十年」。再過九

年除非台灣向世界貿易組織承認，台灣與香港、澳門一樣都是中國的一部分，否則世界

貿易組織就會要求台灣按照WTO的法律進行，亦即台灣與中國之間的農工產品及服務

業，全部都必須開放，而且其中百分之九十五要落實真正的自由貿易。 

  如果台灣不接受和香港一樣的地位，就算中國本身沒有提出這樣要求，中國也會去

挑撥中國在WTO的朋友，要求台灣必須對外開放台灣市場。但是，如果十年後台灣承認

與香港一樣都是中國的一部分，那麼中國會順勢要求台灣接受「一國兩制」－－ 也就是

台灣人不能選總統，台灣可以有自衛的部隊，但是不能有自己的國防與外交政策。如此

一來，台灣就整個完蛋了。所以，台灣絕對不能接受「一國兩制」。 
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  2012年馬英九政府一旦繼續執政，台灣唯一的選擇就是讓中國的農工產品十年後全

部進入台灣。馬英九政府絕口不提十年後台灣將面臨中國農工產品大軍壓境的後果，卻

一再美化這些可能發生的災難，將這十年訂為「黃金十年」。姑且不論「黃金十年」的

可行性如何？我們就來觀察「黃金一年」的表現如何？台灣又得到哪些好處？所謂「黃

金一年」就是中國商品出口到台灣最少的時期，中國可以將五百三十九項農工產品的關

稅降到零，以便台灣大量商品可以銷往中國市場。 

  事實上，這五百三十九項中國片面放利給台灣業者，其中只有二成是因為中國的低

關稅而獲益，其餘八成都是依照原有的關稅銷往中國。由於以零關稅或是降關稅進入中

國市場，必須提出原產地證明為台灣貨，台灣的業者認為申請原產地證明需要花費很多

時間與無謂的成本花費，還不如就按照原來的關稅銷至中國市場。台灣業者主要是靠自

己的好品牌，不是因為關稅降低才能在中國市場立足。 

  馬英九政府的ECFA政策，無法幫台灣業者擴大出口市場，如果降關稅真的那麼重

要，那麼這五百三十九項相關的業者早就全部去申請了，而不是僅有兩成業者去申請降

低關稅。 

  由此可見，馬英九政府不但惡意欺騙台灣人民，甚至存心加害台灣人民。2009年台

灣還未與中國簽訂ECFA時，台灣至中國投資的金額僅有六十億美元，但去（2010）年為

了因應台灣與中國簽署ECFA後的變化，台灣人爭相到中國卡位，並加倍到中國投資，而

且根據今（2011）年1月至7月投審會的資料，核准通過到中國投資的金額就達八十三億

五千萬美元。所以，今（2011）年台灣到中國投資的金額與速度會加倍增加，導致台灣

製造業提早空洞化。馬英九政府告訴我們說，簽訂ECFA之後會刺激外資來台投資，事實

上並不然，外國來台投資去年比前年就少了二成，且今（2011）年1月至5月又比去年同

時期減少了14％左右。在外國人不來台灣投資，而有消費力的台灣人又到中國投資發

展，以致於台灣的年輕人找工作愈來愈難。 

  再者，台灣有徵兵制度，很多年輕人都去當兵，現在年輕人的失業率還超過12％，

如果再加上目前還在當兵的人，青年的失業率絕對比現在更高，這些都是台商西進中國

的結果，再加上ECFA落實後，台灣的資金與技術西進中國將更加嚴重。中國的三低－－ 

土地成本低、人事成本低、環保要求低，這是中國對外競爭的優勢，反觀台灣有三高，

兩相比較之後，台灣與中國進行自由貿易，在這九年的過渡期間，除少數如石化等產業

得到極少的好處，大多數的人不是因為製造業西進而找不到工作，就是薪資一再降低，

最嚴重者莫過於農業。 

肆、ECFA對台灣產業造成嚴重的衝擊 

  以台灣的位置而言，台灣要作「南北向貿易」才有利可圖，但台灣如果和中國作自
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由貿易（東西向貿易），將會導致台灣的農產貿易的崩盤。馬英九政府也知道與中國簽

訂ECFA後，將對台灣農業造成巨大的衝擊，所以他才會一再強調任內絕對不會讓中國的

農產品進口。 

  可是今（2011）年8月1日中國商務部台港澳司長陳星與台灣國貿局卓士昭局長交換

意見，中國希望ECFA與對台灣的自由貿易能涵蓋農產品，卓局長則回覆因時機敏感，日

後再商議。2012年1月14日台灣有總統選舉，馬英九政府考慮到大選的選票，不敢讓中國

農產品進口而已。一旦中國農產品進入台灣市場，之前我所提到的松柏嶺茶園事業勢必

整個崩潰。 

  開放中國農工產品進入台灣，不僅台灣的農業與工業受到衝擊，服務業也無法倖免

於難。因為台灣的語言和中國相同，台灣的國民所得約為中國人民所得的五倍，將來台

灣與中國進行服務業的自由貿易後，的確有少數的銀行、保險公司等業者因為到中國投

資、設分行或分公司而賺大錢，但這些到中國投資的企業，並不會帶台灣的年輕人過去

發展，因為台灣年輕人的薪資過高，這些企業基於降低成本的考慮，只會聘用當地的中

國人。至於，中國無論是大型的服務業者來台設子公司或分公司時，根據2002年台灣加

入世界貿易組織所作的承諾，只要是跨國性的服務業者，都可引用專業管理人員來台工

作。因此，中國將來的服務業進入台灣之後，一定會引進專家或管理人員來台灣，台灣

從事服務業的朋友就會變得很悽慘。 

伍、結語 

  根據個人對馬政府「黃金一年」的觀察與研究，證實ECFA並沒有對台灣帶來好處，

反倒是對台灣產業造成極大的負面衝擊。我們支持蔡主席當選總統，目的是要阻止ECFA

繼續下去，否則台灣的前途堪虞。◆ 


